

# 12 Courrier des lecteurs

## **Climat** **Oui, il y a urgence climatique!**

**À propos des lettres de lecteurs de M. André Bovay-Rohr et Thi Nguyen sur le climat («24 heures» des 27 mai et 7 juin 2019).**

Il n'y a rien de plus étonnant que ce soit des scientifiques et des médecins qui nient encore la question de l'urgence climatique.

Les médecins devraient tous savoir que c'est la dose qui fait le poison et il en va de même pour le CO<sub>2</sub>, gaz à effet de serre le plus important après la vapeur d'eau. De plus, il ne faut pas oublier la grande différence entre ces deux gaz: le CO<sub>2</sub> s'accumule dans l'atmosphère, alors que la vapeur d'eau ne s'accumule pas, car elle finit par se condenser et tomber sous forme de pluie! De même, chaque physicien ne devrait pas ignorer l'existence des lois de la physique. Ces lois nous disent que dans la troposphère les conditions en pression et en température sont telles que les gaz à effet de serre convertissent en chaleur une partie de l'énergie radiative émise par la terre!

Quant à l'évocation que l'empreinte carbone n'existe pas, elle repose sur un seul article jamais publié et dont les hypothèses de départ sont pour le moins discutables.

Oui, il y a urgence climatique!  
**Jean-Claude Keller, physicien GPclimat (mouvement des grands-parents pour le climat), Épalinges**

milliers de climatologues et autres scientifiques de par le monde: le réchauffement climatique induit par les activités humaines, et plus particulièrement l'émission de gaz à effet de serre dans l'atmosphère.

Oui, comme le souligne M. Thi Nguyen, on émet bien du CO<sub>2</sub> en respirant, et le climat a déjà évolué de par le passé. Ce qui est différent, c'est que depuis l'avènement de la révolution industrielle, nous injectons dans l'atmosphère des milliards de tonnes de gaz à effet de serre qui étaient emprisonnées dans le sous-sol sous forme de pétrole, de gaz ou de charbon. S'ensuit le fameux effet de serre, qu'il est consternant de voir encore mis en question en 2019. Si je fais volontiers confiance au Dr Thi Nguyen pour soigner un rhume ou une grippe intestinale, en matière de climat je préfère me fier à l'avis des milliers d'experts qui étudient depuis des décennies les effets des activités humaines sur ce dernier, et qui sont catégoriques: les températures augmentent à cause de nous, et il nous appartient d'agir pour éviter le pire.

Les solutions existent, et il urge de les appliquer, plutôt que de cacher la réalité derrière de rassurantes fables.

**Alberto Mocchi, président des Verts vaudois, Dailens**

## **Avortement** **Un droit, certes, mais pas un choix**

grossesse depuis l'adoption du régime du délai, sans s'émouvoir le moins du monde des plus de 10 000 situations annuelles aboutissant finalement à un avortement. Après tout, il s'agit simplement de femmes ayant exercé leur droit à disposer librement de leur corps! Circulez, y a rien à voir.

Certes, l'avortement est un droit, mais ce n'est jamais un choix anodin. Au-delà des convictions personnelles de tout un chacun, il me semble que la délicate problématique de l'IVG mérite une réflexion plus respectueuse de la gravité du sujet que le triste raccourci consistant à la réduire au simple exercice d'un droit constitutionnel, comme le fait M<sup>me</sup> Jaccoud dans sa quête électorale.

**Daniel Bussy, Fey**

## **Et l'égalité du droit à la vie du fœtus?**

La conclusion de la Réflexion de la présidente du Parti socialiste vaudois, relative aux droits acquis par les femmes à disposer librement de leur corps, repose à nouveau la question du droit à la vie de l'enfant dans le sein de sa mère. Aujourd'hui où l'égalité va être le thème de la journée de grève des femmes du 14 juin, me vient à l'esprit l'égalité du droit à la vie du fœtus, déjà être humain, par rapport à la vie dont jouissent ses parents. Pas beaucoup d'échos de cette liberté-là, compte tenu de la votation sur l'interruption de grossesse, mais la décision si